



**DOS CASOS DE ADOLESCENTES EMBARAZADAS: UN PADRASTRO Y UN PROFESOR, VIOLADORES**

**PÁG A 8**



@eldiabolivia

Viernes 1 de noviembre 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.159 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

## DESESPERACIÓN

# MÁS VIOLENCIA Y CRECE EL RECHAZO A LOS BLOQUEOS

La Conferencia Episcopal se pronunció sobre los bloqueos y dijo que obedece a apetitos personales que están por desencadenar una crisis humanitaria. En Mairana volvieron los enfrentamientos entre bloqueadores y los pobladores que intentaron romper el corte de ruta. Tres personas quedaron heridas. El viceministro Gustavo Torrico dijo que se arrepiente de haberle salvado la vida a Evo Morales. “Si le hubieran disparado, muchas niñas no habrían sufrido abuso”, dijo. **PÁG A 4**



FOTO: REGIS MONTERO

**ESCASEZ.** Los bloqueos también perjudican a los floristas en Todos Santos. Ante la falta de flores naturales, abundan las de plástico. **PÁG A 7**

**PÁG A 6**

**FAMILIARES DE MILITARES NO TIENEN AGUA NI COMIDA EN CUARTEL DEL CHAPARE**



**PÁG A 5**

**MINISTROS SE BURLAN DE EVO CUANDO LOS INSTÓ A RENUNCIAR A SUS CARGOS**

## EDITORIAL

CÓMO ACABARÁ  
EVO MORALES

Nunca se había visto a Evo Morales tan furioso con los periodistas. Los ha llamado "inmorales y repugnantes". Los insultó así después de que informaron sobre el atentado que intentó simular el sábado pasado en el Chapare, donde, según el gobierno, el expresidente evadió un control antidrogas, atropelló a un policía y realizó disparos desde el vehículo en el que se transportaba.

No hay manera de confiar en la versión del gobierno, pero lo de los tiros lo confirmó el mismo cocallero, aunque después dijo que tergiversaron su mal castellano. Más tarde admitió que los automóviles en los que se traslada son prestados por la dictadura venezolana y que además coordina sus acciones con la tiranía cubana en reuniones en las que supuestamente participa Luis Arce.

La ira que siente Morales por los periodistas se materializó días después en Mairana, población de los valles cruceños, donde sus seguidores atacaron salvajemente a policías y reporteros, los mantuvieron como rehenes y amenazaron con quemarlos. Los redactores y camarógrafos pasaron momentos de terror frente al acecho de la turba, que actuaba ni más ni menos que aquellos avasalladores que hace tres años dispararon contra varios equipos de prensa

**Evo Morales conoce muy bien los efectos positivos y negativos que puede tener la prensa y, en su caso, ya no hay manera de quitarle los mote de "pedófilo", "narcotraficante", "incendiario" y otros calificativos plenamente demostrables.**

en la hacienda Las Londras, de Guarayos. Se trata de la reacción que adopta cualquier criminal cuando se ve desenmascarado. Así está el ciudadano de Orinoca.

Es justo decir que la carga informativa que ha estado mostrando los crímenes de Evo Morales no sólo ha provenido de los medios tradicionales ni de los de influencers, tiktokeros, editores de memes y toda esa "fauna" de creadores de contenidos que satura las redes sociales se solazó durante varios días con el maravilloso material que les proporcionó el exmandatario, quien ya no puede abrir la boca sin meter la pata, al igual que sus colaboradores, quienes han dejado claro que los bloqueos obedecen a un intento por eludir un juicio por pedofilia. Además, el gobierno está sacando provecho de la narrativa de que la crisis económica, la inflación y la escasez son exclusivamente culpa de los bloqueos.

periodistas. Un ejército de influencers, tiktokeros, editores de memes y toda esa "fauna" de creadores de contenidos que satura las redes sociales se solazó durante varios días con el maravilloso material que les proporcionó el exmandatario, quien ya no puede abrir la boca sin meter la pata, al igual que sus colaboradores, quienes han dejado claro que los bloqueos obedecen a un intento por eludir un juicio por pedofilia. Además, el gobierno está sacando provecho de la narrativa de que la crisis económica, la inflación y la escasez son exclusivamente culpa de los bloqueos.

Evo Morales conoce muy bien los efectos positivos y negativos que puede tener la prensa y, en su caso, ya no hay manera de quitarle los mote de "pedófilo", "narcotraficante", "incendiario" y otros calificativos plenamente demostrables.

Para el expresidente boliviano Gualberto Villarroel fueron lapidarios los meses previos a su asesinato a manos de una turba de campesinos, un sector que lo idolatraba. La prensa hizo públicos muchos datos sobre su presunto giro hacia la derecha y sus vinculaciones con el nazismo. Eran momentos críticos, corría el año 1946, recién había terminado la Segunda Guerra Mundial y el revanchismo estaba a flor de piel. No hubo cómo volcar esa narrativa, y Villarroel no tuvo la capacidad de advertir el peligro que corría. En eso, Evo Morales fue más astuto en 2019 y huyó despavorido, pensando que lo querían matar. No hay que tentar tanto a la suerte.

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



**ARGENTINA.** Más de un millón de personas se vieron afectadas este miércoles (30.10.2024) por una huelga de transporte en Argentina -que no incluye al gremio de autobuses- en rechazo a los ajustes económicos del presidente Javier Milei, al aumento de la pobreza y al intento de privatizar la estatal Aerolíneas Argentinas.

BAJO EL  
PENOCO

## Los desbloqueadores

El gobierno de Arce tiene grandes desbloqueadores, pero nadie sabe por qué no los está usando ahora que el problema tiende a convertirse en una crisis humanitaria de grandes proporciones. Quién puede olvidar al ministro de Obras Públicas, Edgar Montaña, quien se ganó el apodo de "Trucutu" por su actuación cavernaria en Santa Cruz, comandando hordas criminales para romper el paro que demandaba la realización del censo. El propio Johnny Fernández hizo gala de sus habilidades pandilleriles aquella vez y por qué no mencionar a un directivo de la ABT que también se portó muy "machito", aunque jamás agarró ni siquiera un chisguete para apagar los incendios. Hubo otros que atacaron instituciones privadas y la policía también brilló en su papel de escolta de los delincuentes que causaban zozobra en el Plan Tres Mil. Cómo no recordar lo sucedido en Montero en 2019, cuando mandaron al ruedo a un terrorista de las FARC. Hoy, la policía exige un bono especial para salir a desbloquear y varias autoridades de alto nivel han sugerido que sea la ciudadanía la que se enfrente a los bandidos de Morales. Ganas no deben faltar; el problema es que, con este régimen, los villanos suelen convertirse en víctimas y los buenos terminan presos.

## DESTAQUE



## La voz de la Iglesia

La Conferencia Episcopal Boliviana advirtió que los bloqueos promovidos por sectores afines a Evo Morales han desencadenado una "crisis humanitaria" en el país. Según el comunicado difundido este jueves, los bloqueos, impulsados por "intereses personales y partidistas", afectan a toda la población y requieren de "medidas justas, claras y precisas" para restaurar la paz y la normalidad.

## BOLÍTICA

## EL PRONUNCIAMIENTO

de la Iglesia Católica en Bolivia resalta la urgencia de poner fin a los bloqueos que, lejos de solucionar la crisis, agravan el sufrimiento de la población. Tras 18 días de interrupciones, la escasez de alimentos y combustibles, junto con el alza de precios, están llevando al país a una crisis humanitaria.

## LA INDOLENCIA DE LAS

autoridades frente a esta situación es inaceptable, y la Iglesia pide a los actores políticos y ciudadanos trabajar unidos para restaurar la paz y el bienestar. El diálogo se presenta como la única vía viable para resolver los conflictos, evitando que la violencia y la desesperación sigan escalando.

## ESTE LLAMADO

A LA empatía y solidaridad refleja la necesidad urgente de soluciones responsables que prioricen el bienestar del pueblo boliviano, en lugar de los intereses partidistas.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP [tribunal@anpbolivia.com](mailto:tribunal@anpbolivia.com)

**CENTRAL**  
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez  
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



TRIBUNA



POR

William Herrera Áñez\*

## Estados de excepción

Luis Arce parecía decidido (hasta el jueves que entregué este comentario) a restablecer el orden público y el principio de autoridad y para ello tenía que intervenir y terminar con los violentos bloqueos que paralizaron el Departamento de Cochabamba y algunos lugares de la carretera troncal con toda la carga negativa que ello supone. La Constitución boliviana establece que, en caso de peligro para la seguridad del Estado, amenaza externa, conmoción interna o desastre natural, la presidenta o el presidente del Estado tendrá la potestad de declarar el estado de excepción, en todo o en la parte del territorio donde fuera necesario. Sin embargo, en ningún caso podrán suspenderse las garantías del debido proceso, el derecho a la información y los derechos de las personas privadas de libertad (arts. 137-139).

La vigencia de la declaración del estado de excepción dependerá de la aprobación posterior de la Asamblea Legislativa Plurinacional, que tendrá lugar apenas las circunstancias lo permitan y, en todo caso, dentro de las siguientes setenta y dos horas a la declaración del estado de excepción. La aprobación de la declaración indicará las facultades conferidas y guardará estricta relación y proporción con el caso de necesidad atendida por el estado de excepción. El Ejecutivo rendirá cuentas al Legislativo de los motivos que dieron lugar a la declaración del estado de excepción, así como del uso que haya hecho de las facultades conferidas por la Constitución y la ley. Quienes violen los derechos establecidos en esta Constitución serán objeto de proceso penal por atentado contra los derechos.

Por su parte, la Convención Americana de Derechos Humanos reconoce que, en caso de guerra, de peligro público o de otra emergencia que amenace la independencia o seguridad del Estado, éste podrá adoptar disposiciones que, en la medida y por el tiempo estrictamente limitado a las exigencias de la situación, suspendan las obligaciones contraídas en virtud de esta Convención, siempre que tales disposiciones no sean incompatibles con las demás obligaciones que les impone el derecho internacional y no entrañen discriminación alguna fundada en motivos de raza, color, sexo, idioma, religión u origen social (art. 27.1).

En la Opinión Consultiva Nº 8 sobre el régimen estable-

cido en el artículo 27 de la CADH, la Corte IDH ha fijado algunas pautas generales para la imposición de un estado de emergencia: 1) Tiene que ser invocada para preservar la democracia; y 2) la necesidad de la imposición de un estado de emergencia tiene que ser objetivamente justificable. Los estados de excepción deben ser reservados exclusivamente para casos realmente excepcionales, situaciones de extrema gravedad, que pongan en peligro la vida de la Nación. Para las demás situaciones, se deben adoptar medidas administrativas corrientes pero efectivas.

El control de las perturbaciones que se produzcan en el ámbito interno por las manifestaciones de protesta social corresponde a la policía, cuya función es orientada a la seguridad pública y no a la seguridad del Estado. La Comisión advierte sobre lo inadecuado y peligroso que resulta decretar estados de excepción para hacer frente a situación de alta conflictividad social y las manifestaciones públicas, ello por las numerosas vulneraciones de derechos humanos que de manera constante se registran como resultado, así también por no representar respuestas sostenibles y eficaces para enfrentar y resolver estos desafíos.

Las medidas que se adopten en cualquiera de estas emergencias deben ser ajustadas a "las exigencias de la situación", y lo permisible en un contexto podría no serlo en otro. La juridicidad de las medidas que se adopten para enfrentar cada una de las situaciones especiales a que se refiere el artículo 27.1 de la Convención Americana dependerá, entonces, del carácter, intensidad, profundidad y particular contexto de la emergencia, así como de la proporcionalidad y razonabilidad que guarden las medidas adoptadas respecto de ella.

En cualquier caso, el artículo 27.2 del CADH establece que no son susceptibles de suspensión "las garantías judiciales indispensables para la protección de tales derechos". Estas garantías judiciales básicas son: el recurso de habeas corpus, el recurso de amparo, así como los demás procedimientos judiciales que ordinariamente sean idóneos para garantizar la plenitud del ejercicio de los derechos fundamentales.

\*Jurista y autor de varios libros.



MIRADAS



POR

Puka Reyesvilla

## ¿Por qué el reclamo de Morales Ayma no "prendió" en la ciudadanía?

A poco de celebrar cinco años de la gran gesta ciudadana que derivó en la fuga del señor Morales Ayma y posibilitó la sucesión constitucional que, luego de una cadena de renunciaciones, recayó en Jeanine Áñez —como recalqué varias veces, lo que pasó posteriormente es otra historia—, es pertinente recordar que quien, de manera despectiva, se refirió al movimiento que, hartado de los actos antidemocráticos del cocaral (desconocimiento del referéndum que puso freno a su aspiración de reelección indefinida y el fraude que montó para darse como ganador en primera vuelta en las elecciones de 2019 en las que participó con la anuencia del TCP que, a petición suya, declaró la reelección indefinida como "derecho humano") se volcó a las calles en defensa de la democracia, fue precisamente quien le dio la identidad con la que pasará a la historia.

En un acto de soberbia, algo recurrente en él, se expresó así sobre la ciudadanía indignada: "Me he sorprendido, ahora dos, tres personas (están) amarrando 'pititas', poniendo 'llantitas'. ¿Qué paro es ese (...)? Soy capaz de dar talleres, seminario de cómo se hacen las marchas a ellos, para que aprendan". Sin proponérselo, le dio a la gente el arma nominal con la que se caracterizó la formidable epifanía: "Las pititas".

Algo extraordinario que hay que recalcar es que la gran manifestación civil no ocurrió por móviles económicos ("determinante en última instancia", de acuerdo al marxismo). Me atrevo a decir que ni siquiera fueron móviles políticos (en el sentido partidario del término), sino éticos, humanos.

A un lustro de tal acontecimiento, parecería que ahora sí en la prescripción de la dialéctica marxista "estarían dadas las condiciones" para un estallido social a consecuencia de la situación de la economía, bastaría con

que se genere una ola similar a la de 2019 para poner en cuestión al Gobierno.

Con la nariz que tiene, Morales Ayma articuló una serie de protestas sobre la base del malestar provocado básicamente por tres elementos: ausencia de divisas (dólares), escasez de combustibles e inflación creciente.

Supuso seguramente el hombre que, al ser preocupaciones extendidas en toda la sociedad, la ciudadanía, haciendo de tripas corazón, se plegaría a la "causa" del trópico para luego, muy a su estilo, montarse en la lucha y ser aupado como candidato y "salvador". Está claro que esto no ha sucedido, no va a ocurrir. Lo que sostiene al bloque pro Morales Ayma es el accionar de una minoría (eficaz, ciertamente) focalizada en Cochabamba, descomunadamente amplificada y ridículamente teatralizada (como bien describe Diego Ayo en su más reciente columna).

Entonces, ¿por qué la ciudadanía no picó el anzuelo? Para decirlo en fácil: porque no come vidrio. Está claro que la crisis económica, de la cual es corresponsable, le tiene sin cuidado al bien acomodado señor Morales. Lo suyo es lo de siempre: el poder, hoy esquivo para él por dos motivos: su inhabilitación para ser candidato y su conducta sexual proclive a deshonrar a niñas.

El (no) involucramiento de la ciudadanía no debe ser interpretado como indiferencia ante la flagelante situación económica ni como un apoyo implícito al gobierno de Luis Arce (aunque a éste le haya servido como amortiguador de los embates del "evismo").

Con estas precisiones queda claramente establecido que, desde 2019, la ciudadanía es un factor central en la definición del rumbo político de la sociedad.

ENFOQUES



POR

Mateo Rosales Leygue

Los últimos días a nivel internacional ha sido noticia la XVI Cumbre de los BRICS (acrónimo en referencia a las iniciales de Brasil, Rusia, India, China, Sudáfrica), celebrada en la ciudad rusa de Kazán. El ruido incómodo que se produjo a propósito del acto se debió a una razón más pueril que anecdótica, la marginación de Nicolás Maduro.

El tirano, pensándose fuerte a lado de aquellos a quienes puede considerar sus compañeros de viaje, aterrizó en la exótica ciudad rusa con una comitiva completa a su servicio para asegurarse un sitio privilegiado en el evento de países "no alineados": tres aviones de la aerolínea estatal Conviaa —esposa incluida— a su disposición. El objetivo de semejante despliegue era su blanqueamiento en un contexto en el que su denostada imagen internacional busca sobrevivir tras el fraude electoral perpetrado por su gobierno en julio pasado.

Como antesala orquestada para abonar el terreno días antes de su desembarco, había aterrizado en la misma ciudad Delcy Rodríguez, vicepresidenta de gobierno y una de las operarias más sanguinarias del régimen con la misión de convencer a los miembros de la organización de que Nicolás Maduro es un socio confiable, que la economía venezolana mues-

tra signos de estabilidad y crecimiento, que lo que había ocurrido en julio tras las elecciones era cosa del pasado y que la persecución política registrada a día de hoy como consecuencia de aquel acontecimiento es solo una represalia menor que no amerita mayor discusión.

Para el dictador bolivariano formar parte de la alianza suponía una vía posible para sortear las sanciones internacionales, suscribir acuerdos de financiamiento que pudieran paliar el colapso económico de su país y emanciparse del lastre que arrastra tras su desvergonzado fraude y las consecuencias políticas suscitadas a propósito de ello: el mantra de las sanciones irá en crescendo sobrevolando su cabeza, padecerá las presiones regionales porque la migración no cejará, y su economía penderá de los hilos que se tejen en los sitios que él defenestra —el precio del petróleo lo marca el mercado imperialista—. Atrás quedaron los días de gloria del comandante.

Maduro se había propuesto ingresar por la puerta grande y terminó sucumbiendo en una orfandad desangelada en su viaje de regreso a Caracas. Sin duda, se trata de un golpe duro para el dictador, que consideraba que podía salirse una vez más con la suya en un contexto, más bien, amigable donde la resonancia alrededor de la retórica putinesca cobra especial importancia y es el centro de atención.

La alianza de los BRICS fue concebida en sus inicios

(2006) con la idea de que sus miembros fomenten entre sí acuerdos económicos y de comercio internacional bajo el paraguas de una estrategia geopolítica: ser un contrapeso frente a un Occidente extenuante representado por el G7, y ser la fuente de referencia de lo que se ha definido como el 'Sur Global' para aquellos países que estiman que la actual arquitectura institucional multilateral no les toma en consideración.

Aunque el tufo autocrático se percibió en los pasillos de la Cumbre orquestada por el Kremlin, se caería en error si se pensase que esta organización fue creada con el fin último de representar el anhelo antioccidental de algunos. De Rusia, China e Irán cabe predicar antagonismo a Occidente. En cambio, para otros, como India como potencia al frente del bloque dialogante, se resiste cualquier encajonamiento "conmigo o contra mí". El país del abrazador Narendra Modi es 'nooccidental', no 'antioccidental'.

La autoconfianza puede ser peligrosa cuando no se evalúa posibles daños colaterales, pues quizás lo más duro de canalizar en el fuero interno del dictador caribeño fue el veto tajante y explícito de Brasil a la propuesta de su gobierno para su adhesión a los BRICS. Es probable que, de no haber resultado esta adhesión por otras razones se hubiese contado el resultado como una anécdota más del caudillo a quien los pájaros hablan. Pero el hecho de que fuese el país 'amigo' aquel que suplantó sus pretensiones eleva el

coste político de sus consecuencias y ratifica el hecho de que el gobierno de Maduro carece de legitimidad incluso entre quienes un día asumieron su defensa.

El aislamiento no es un problema para los dictadores cuando se produce ya sea a través de sanciones internacionales impuestas para frenar su comercio e intercambio, o en su marginación de los grandes eventos de la política internacional y su influencia en ellos. La consecuencia se localiza en el hecho de que Maduro emana hostilidad allí donde va, que no puede ser considerado un referente ideológico (nunca lo fue) ni práctico de una izquierda latinoamericana que busca a ciegas un soporte donde reclinarse la cabeza, y que la repulsa que genera es solo una parte sustancial de lo que en fondo representa: uno de los autoritarismos más rancios del continente.

Su soledad se extenderá a lo largo del tiempo de forma indefinida. Maduro fue derrotado en las urnas y, a pesar no existe certeza alguna de lo que pueda ocurrir el 10 de enero, si insiste en asumir una presidencia ilegítima agudizará su persecución, lidiará con una crisis económica afligida por el intervencionismo, aceptando un destino labrado por él mismo y el séquito del hampa latinoamericano: Caracas se parecerá cada vez más a La Habana, a costa de la vida y la supervivencia de los venezolanos.

(Mateo Rosales Leygue es consultor político y fundador de Libres en Movimiento).

## POLÍTICA

EVISTAS SE ENFRENTARON A JÓVENES

# Mairana vuelve a ser epicentro de violencia en bloqueos

**CONFLICTO.** Hubo tres heridos. Afines a Evo se impusieron, luego dieron paso a vehículos por horas y volvieron a cerrar la vía. La Unión Juvenil negó implicación.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

Recuerdan a Evo invitación a dialogar

LA MINISTRA MARÍA NELA PRADA REMARCÓ QUE HICIERON VARIAS INVITACIONES A EVISTAS DESDE SEPTIEMBRE PARA SENTARSE A DIALOGAR, SIN OBTENER RESPUESTA.

La localidad cruceña de Mairana, en la ruta antigua entre Santa Cruz y Cochabamba, volvió a ser epicentro de la violencia este jueves por la madrugada, cuando un grupo de jóvenes se enfrentó a los bloqueadores en su afán de despejar la vía, que está cerrada desde el pasado lunes.

Tras varias horas de fuertes enfrentamientos, los afines a Evo Morales hicieron replegar al otro bando. La Defensoría del Pueblo reportó que hubo tres heridos, el más grave un joven con severos golpes en la cabeza.

Tras retomar el lugar, los "evistas" dieron paso a los vehículos durante tres horas (hasta las 13:00) para luego volver a cerrar la carretera que también da acceso a los valles cruceños.

La Unión Juvenil Cruceña (UJC) negó haber participado de los hechos, aunque lamentó que tengan que los civiles quienes asuman una responsabilidad del gobierno nacional de garantizar el libre tránsito. Decenas de integrantes de la UJC realizaron el miércoles un mitin afuera del comando de la Policía en Santa Cruz para exigir el desbloqueo.

**Iglesia advierte de crisis humanitaria.** "La escasez de alimentos, la falta de gasolina y diésel, el incremento desproporcionado de los precios de la canasta familiar entre otros perjuicios, se han convertido en una realidad que está generando el sufrimiento del pueblo boliviano", señaló la Conferencia Episcopal Boliviana (CEB) al advertir de una crisis humanitaria por los bloqueos. La



**DEFENSORÍA.** Sheila Gómez, delegada en Santa Cruz, visitó a uno de los heridos en Mairana.

Iglesia Católica pidió priorizar el diálogo que promueva una rápida solución al conflicto que está asfixiando al país.

Este miércoles el gobierno aprobó el decreto 5265 que establece un reconocimiento a los policías que ponen en riesgo su integridad y su vida en situaciones de conflicto.

El monto y quienes accederán será definido en reglamento.

El pasado martes, en el anterior enfrentamiento en Mairana, 29 policías resultaron heridos y otros 14 tomados de rehenes. Estos últimos fueron liberados tras un acuerdo de canje con 14 comunarios arrestados.

Según el monitoreo de la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC) este jueves había 21 puntos de bloqueo, tres menos que el miércoles. "Evistas" se retiraron de uno de los puntos en Vinto y la vía quedó despejada.

3

de la madrugada de ayer cesaron los enfrentamientos entre jóvenes y evistas en Mairana.

FOTO: DEFENSORÍA DEL PUEBLO

## FAMILIARES DE MILITARES DE LA NOVENA DIVISIÓN

## Torrigo se arrepiente de salvarle la vida a Evo

El viceministro Gustavo Torrigo aseveró que, en su momento, ha salvado la vida de Evo Morales, pero ahora se arrepiente al saber los abusos que habría cometido el exmandatario contra menores de edad.

"Me arrepiento de haberle salvado la vida a Evo Morales, debí dejar que lo mataran para evitar las violaciones y abusos que cometió contra las niñas", publicó

en su cuenta de X. Torrigo también compartió un video donde relata un hecho donde habría evitado que Morales entre en la mira de francotiradores en la ciudad de La Paz.

**Se puso como escudo humano.**

"Lo que hice fue echarme en su espalda, tomar un sombrero de un compañero, taponarle la cabeza para que se pierda entre nosotros. Lo saqué de la movilización", dijo sin

especificar el contexto en que esto habría ocurrido.

Sin embargo, a la distancia, Torrigo se arrepiente y dice que hubiese preferido dejar que disparen a Morales. "De saber que el abuso a las niñas y demás venía por ese camino, lo hubiese hecho girar (a Evo) y que de verdad el francotirador le plante uno en los huevos y así nos librábamos de ese flagelo de violaciones", aseveró. / Erbol



FOTO: ABI

"NADIE VA SALTAR DEL BARCO"

# Descartan renuncia masiva, tras presión de Evo

**CONFLICTO.** Morales apeló a la presión psicológica para generar crisis en el gobierno. Ministros ratificaron su lealtad al presidente.

Se pronunciaron vice-ministros

"NO HUIREMOS, NO NEGOCIAREMOS, NI NOS ESCONDEREMOS EN EMBAJADAS", DIJO ROBERTO RÍOS. JHONNY AGUILERA ENFATIZÓ QUE NO SE PERMITIRÁ LA DESESTABILIZACIÓN.



El Día-Erbol  
eldia@eldia.com.bo

Luego de que Evo Morales llamó a la renuncia de ministros y funcionarios jerárquicos, varios integrantes del gabinete han respondido mediante redes sociales para ratificar su lealtad con Luis Arce. "Nadie va a saltar del barco", sostuvo el ministro de Minería y Metalurgia, Alejandro Santos, a tiempo de señalar que sería difícil la renuncia como pide Morales, dado que los miembros del gabinete comparten el pensamiento del mandatario. Morales hizo el llamado a las renuncias, para que los ministros

no queden como "cómplices" de lo que denominó como el "peor gobierno de la historia". El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, respondió a Morales con un emoji de payaso, mediante su cuenta de X.

**Rumor descartado.** Entre quienes ratificaron su lealtad, está el ministro de Defensa, Edmundo Novillo, de quién el ala "evista" difundió rumores respecto a una dimisión.

El diputado Gualberto Arispe

sostuvo que Novillo había presentado su renuncia, pero le fue rechazada por el presidente Arce. El Ministro se pronunció en redes sociales, para ratificar su lealtad y rechazar el bloqueo y la difamación.

"Siempre trabajaré con los valores, principios y convicciones por nuestro pueblo boliviano y más aún en estos momentos que la patria nos convoca a actuar con lealtad y firmeza", dijo Novillo.

El ministro de Economía, Mar-

celo Montenegro, junto a sus viceministros, emitió un comunicado donde reafirman su lealtad al mandatario y le piden a Evo Morales que se presente ante la justicia. El ministro de Educación, Omar Veliz, consideró que Morales ha perdido la razón y le criticó el atrevimiento de pedir las renuncias.

Desde el inicio del actual conflicto solo hubo la renuncia de Nadia Cruz como viceministra de Igualdad de Oportunidades, tras el incidente de Evo en el chapare. El ministro de Justicia, César Siles, calificó de inlaudicable su apoyo al mandatario y exigió a Evo Morales levantar los bloqueos de caminos.

8

de noviembre Arce iniciará el último de sus cinco años de gestión como presidente.

## CONFLICTO SIN SOLUCIÓN

### CEPB critica falta de voluntad de las partes

"Es evidente la falta de voluntad de las partes en conflicto para encontrar soluciones que terminen con esta situación absolutamente irracional y destructiva", señaló la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB) en referencia a los bloqueos de afines a Evo Morales.

La entidad advirtió que se está causando daños irreparables a la economía, ya que los perjuicios por los bloqueos son devastadores que provocan aumento de

precios en los mercados y perjudican la distribución de combustibles y diversas mercaderías.

**Insta a deponer actitudes.** La CEPB pidió al gobierno, el MAS, líderes de oposición y dirigentes de organizaciones sociales "que asuman sus deberes y responsabilidades con sensatez y amplio sentido de patria, sometiendo sus intereses y objetivos a las necesidades y urgencias de la población". / AA



FOTO: APG

DESDE EL TSE

### VEHÍCULOS DE PDVSA: EL CASO IRÁ A LA FISCALÍA

El vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Tahuichi Tahuichi Quispe informó que la sala plena de este ente remitirá al Ministerio Público la denuncia del diputado de Comunidad Ciudadana (CC) Alberto Balderas contra el MAS, por el uso de vehículos cedidos por Venezuela al expresidente Evo Morales.

"De igual manera se lo va a encaminar al Ministerio Público, ahora solo que la denuncia o tránsito tiene que pasar por la ruta de conocimiento de sala plena, que todavía por el momento no ha pasado", explicó Tahuichi a Brújula Digital. Balderas entregó este miércoles una nota con la denuncia, que hace referencia a que el expresidente Morales reconoció que dos vehículos que utiliza fueron prestados por Venezuela. La Ley 1096 prohíbe a los partidos recibir ayuda externa, bajo sanción de perder su personería jurídica. / Brújula

¿EVO AGILIZA PLAZOS?

### TUTO VE PLAN PARA PONER A ANDRÓNICO DE PRESIDENTE



"Evo Morales, ¿qué está buscando? Derrocar a Arce y Choquehuanca antes del 8 de noviembre. ¿Lo digo yo? No, lo dijo él cuando partía en Caracollo", señaló el expresidente Jorge Tuto Quiroga este miércoles.

Remarcó que esa fecha es clave porque hasta entonces se cambian las directivas del legislativo.

También lamentó el mensaje emitido por el presidente Luis Arce el miércoles, que lo consideró débil e incluso pusilánime.

Cuestionó que el mandatario diga que puede ejercer sus facultades constitucionales para desbloquear, cuando es su función todos los días. Criticó incluso que hubiera salido de viaje a rendirle "pleitesía" a Vladimir Putin (Rusia) y Nicolás Maduro en la reciente cumbre de los BRICS, en vez de solucionar los graves conflictos del país. / AA

## EN EL TRÓPICO

## OFICINAS PÚBLICAS CERRARON LA ATENCIÓN



BOLI

En el Chapare fueron cerradas temporalmente las oficinas del Ministerio de Trabajo y de otras instancias públicas, para precautelar la seguridad de los funcionarios ante agresiones por parte de los bloqueadores evistas, informó ayer el ministro de Trabajo, Erland Rodríguez.

“El director y el inspector de Trabajo sufrieron agresiones en el Chapare y nos reportan que ya es difícil el acceso a este lugar, porque las personas que bloquean ejercen un papel de policías. Están controlando cédulas de identidad y si son funcionarios públicos, por lo que se decidió que los trabajadores se replieguen a la ciudad de Cochabamba”, explicó.

El cierre temporal genera perjuicios a la oficina regional, pero también a los trabajadores de la región del Chapare que requieren atención o denunciar vulneración de los derechos laborales.

También reportó que al menos 20 trabajadores de diferentes instituciones públicas fueron replegados del Chapare a la capital cochabambina. Anteriormente, el Segip también decidió cerrar temporalmente la atención y se decidió el repliegue del 100% de los policías del Trópico, ante las amenazas de los afines a Morales. / El Día-ABI

## SITUACIÓN DRAMÁTICA EN CHIMORÉ

## Claman evacuar cuartel cercado por evistas

**CHAPARE.** El asedio comenzó el domingo pasado. Faltan agua y alimentos. Hay cinco familias de militares en el lugar.

## Suman otra denuncia contra Evo

EL COMITÉ CÍVICO DE COCHABAMBA DENUNCIÓ EN LA FISCALÍA A MORALES Y OTROS DIRIGENTES POR IMPULSAR LOS BLOQUEOS DE CAMINOS EN LA REGIÓN.



**ASEDIADO.** Imagen de archivo de un acto de Umopar en el cuartel de la Novena División.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

El asedio de pobladores afines a Evo Morales al cuartel de Chimoré (Cochabamba), perteneciente a la Novena División de Ejército, causó profunda preocupación porque en el lugar hay al menos cinco familias junto a militares. Javier Burgoa, padre de la esposa de uno de los militares, reveló que en el lugar está su hija, junto a sus tres nietos, que están viviendo momentos difíciles, ante el cerco de los comunarios que comenzó el domingo, tras el incidente con

disparos en el que estuvo implicado Evo Morales.

En aquella jornada, una multitud se agolpó afuera del lugar y obligó a los militares a entregar dos camionetas, que fueron quemadas después. Según los comunarios ambos vehículos, habían sido utilizadas para interceptar la caravana de Morales en Ivirgarzama.

**Testimonio.** “Están preocupados, están desesperados porque les han

indicado que van a entrar y quemar todo, además de saquear todo”, contó Burgoa en entrevista con la red Unitel.

Agregó que los han amenazado con cortar los servicios básicos y los presionan para que no usen teléfonos celulares.

Ante la incertidumbre y el temor de lo que pueda pasar, el yerno de Burgoa escribió una carta póstuma por si algo le sucedía. “Me destroza porque es como mi hijo, el padre de mis nietos y lo he llega-

do a estimar. Me pesa mucho que él tenga que escribir despidiéndose”, relató Burgoa, entre lágrimas. El hombre hizo un pedido al presidente Luis Arce y al ministerio de Defensa para que hagan un esfuerzo para evacuar a las esposas e hijos de los militares. “El cuartel está totalmente cercado, los lugares no dejan entrar ni salir a nadie”, señaló Burgoa.

Ayer se difundió un video enviado por agentes de la Unidad Móvil de Patrullaje Rural (Umopar), cuya base está aledaña al cuartel, donde le informan a un coronel que se han quedado sin agua y alimentos en el lugar.

40

años

cumplió en octubre pasado la Unidad Móvil de Patrullaje Rural.

## PARA EVITAR EL CONTRABANDO

## Refuerzan controles en los ingenios arroceros

Con la presencia militar se refuerzan los controles en ingenios azucareros, arroceros y de otros productos del departamento de Santa Cruz con la finalidad de evitar el contrabando a la inversa y garantizar la seguridad alimentaria para las familias bolivianas.

“Los operativos de control se están realizando al sector productivo cruceño, en el Par-

que Industrial a la producción de arroz, azúcar, maíz, aceite y otros”, informo el viceministro de Lucha Contra el Contrabando, Luis Amílcar Velásquez.

**Despliegue.** Según un reporte institucional, el Comité Interinstitucional de Seguridad Alimentaria implementó estas medidas con el objetivo de garantizar el acceso a alimentos esenciales en todo el

país. En el recorrido de control participaron también los viceministros de Políticas de Industrialización, Luis Siles; de Comercio y Logística Interna, Grover Lacoa; de Desarrollo Agropecuario, Álvaro Mollinedo; y de Defensa de los Derechos del Usuario y del Consumidor, Jorge Silva. El contrabando a la inversa se impulsó por los precios en países vecinos que hasta se triplican. /ED-ABI



FOTO: ABI

Visita a cementerios este 1 y 2 de noviembre

LOS CEMENTERIOS ABRESN SUS PUERTAS A LAS VISITAS ESTE 1 Y 2 DE NOVIEMBRE, LA GENTE OPTA POR RAMOS Y CORONAS DE MATERIAL SINTÉTICO.



**VARIEDAD.** Variedad de flores de materiales sintéticos, plástico y goma eva se ofertan en cementerios.

FOTO: REGIS MONTERO

COMPUTADORAS

**ENVÍAN A LA CÁRCEL A EX FUNCIONARIO POR ROBO**

Arnobio David Revollo Pérez, exfuncionario de la Gobernación de Santa Cruz, fue sentenciado a 42 meses de cárcel en Palmasola luego de admitir el robo de siete computadoras de la institución, un delito que cometió, según su declaración, debido a dificultades económicas. La sentencia se dictó tras una audiencia de procedimiento abreviado en la que Revollo confesó haber sustraído los equipos. Según informó Ricardo Sotillo, Director de Asuntos Contenciosos de la Gobernación, Revollo ingresó solo a las instalaciones en la madrugada del martes, pero no se descarta la posible participación de otros implicados en el hecho. Además, el caso ha suscitado interrogantes debido a su posible conexión con el robo de otras 40 computadoras de diferentes oficinas de la Gobernación en el último año. Por ello, la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC) continúa investigando para identificar si Revollo tiene vínculos con otros individuos involucrados en estos robos. Carlos Eduardo Correa, secretario departamental de Justicia, informó que las cámaras de seguridad captaron el ingreso de Revollo en la madrugada del martes, dirigiéndose al área de Minas e Hidrocarburos.

ESCASEZ DE FLORES NATURALES

# Arreglos artificiales con alta demanda en Todos Santos

**DEMANDAS** Tras la costumbre de llevar ramos a las tumbas de los seres queridos, la gente opta por arreglos sintéticos y baratos.

Odilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

La escasez y el encarecimiento de las flores naturales, como consecuencia de los bloqueos en las carreteras, han cambiado la tradición en los cementerios y mercados, donde las familias han optado por comprar flores y coronas artificiales de diversos materiales para la conmemoración de Todos Santos y el Día de Difuntos. Este cambio se evidencia en las afueras de los cementerios, donde los ramos artificiales se ofrecen desde los Bs 7 hasta 80.

“Las flores (naturales) están llegando marchitas y caras”, expresó Patricia Vidanco quien visitaba el cementerio Sagrado Corazón de Jesús. Patricia decidió adquirir lirios sintéticos en el mercado La Ramada, reconociendo la durabilidad y el menor costo de las flores artificiales, una alternativa cada vez más popular.

**Precios.** En las florerías asentadas afuera de los diferentes cam-

posantos, los lirios naturales grandes tienen un precio de Bs 20, mientras que los sintéticos se encuentran entre Bs 10 y Bs 15. Arreglos pequeños de flores artificiales, con base, se venden entre Bs 8 y Bs 15 el par, en contraste con las naturales, cuyo costo unitario es de Bs 10. Además, las coronas de hule oscilan entre Bs 10 y Bs 50, según el tamaño.

Algunas familias también están elaborando flores y coronas de papel en casa, empleando

crepé a Bs 2,50 el pliego.

**Puente aéreo.** El Ministerio de Defensa y la Fuerza Aérea Boliviana, envió 17 toneladas de flores con destino a Santa Cruz, con lo que muchos floricultores fueron aliviados ya que los bloqueos de caminos condenan a sus productos a perecer en la temporada de mayor demanda. María Luisa Cartagena lamentó que las flores que recibió, procedentes de Cochabamba, llegaron en malas condiciones después de tres días de viaje por rutas alternativas, limitando la oferta de productos frescos, lo que les genera pérdidas y prefieren no vender.



MES CRÍTICO

## Octubre cierra con un solo incendio en Santa Cruz

Octubre finaliza con un incendio forestal activo en el departamento de Santa Cruz, específicamente en la Unidad de Conservación de Patrimonio Natural Departamental de la reserva de vida silvestre Ríos Blanco y Negro, en el municipio de Concepción. La Gobernación, a través del Centro de Operaciones de Emergencia Departamental (COED), continúa

coordinando la labor de los bomberos forestales, rescatistas, guardaparques, el Ejército y las Fuerzas Aéreas para controlar el fuego en esta área de difícil acceso. Jhonny Rojas, coordinador del COED, señaló que los bomberos de la Gobernación están trabajando en la zona, realizando un minucioso rastillaje con el objetivo de lograr la liquidación total del incendio en los próximos días.

Hasta la fecha, se han visto afectadas más de 8.7 millones de hectáreas debido a incendios forestales en todo el departamento, lo que ha movilizó de manera extraordinaria a los equipos de la Gobernación, junto con recursos financieros, logísticos y equipamiento especializado. Además, ha desplegado brigadas médicas para atender tanto a los bomberos como a las comunidades afectadas.



## SEGURIDAD

SAN JOSÉ DE CHIQUITOS

**CONFIRMAN QUE MUJER LLEVABA 72 CÁPSULAS DE DROGA**



Una mujer falleció en un punto de bloqueo en San José de Chiquitos, Santa Cruz, tras desvanecerse en medio de su viaje hacia la frontera boliviana con Brasil. Sin identificación y sin ser reclamada hasta ahora, las investigaciones revelan que la víctima llevaba en su organismo 72 cápsulas de cocaína, una de las cuales se rompió, causándole la muerte de forma instantánea.

El incidente ocurrió cuando el bus en el que viajaba desde Santa Cruz de la Sierra hacia Puerto Quijarro llegó al punto de bloqueo. La mujer se desplomó y, aunque intentaron reanimarla, no presentaba signos vitales. Sin documentos que permitieran su identificación, su cuerpo fue trasladado a la morgue judicial de la Pampa de la Isla, donde la autopsia confirmó la presencia de drogas en su sistema.

El Fiscal de Sustancias Controladas, Julio César Porras, explicó que la mujer falleció por intoxicación tras reventarse una de las cápsulas en su estómago. Hasta el mediodía del jueves, nadie se había acercado a la morgue a reclamar su cuerpo, y las autoridades han iniciado una investigación para determinar quién le proporcionó la droga y quién era el destinatario.

DOS ADOLESCENTES

# Tras sufrir violación quedaron embarazadas

**FLAGELO.** Las autoridades piden a padres de familias estar más atentos, siendo que en ambos casos los vecinos alertaron los abusos.

**El padrastro atentó contra su vida**

TRASER SENTENCIADO A 28 AÑOS DE PRISIÓN, EL PADRASTRO AGRESOR INTENTÓ MATARSE Y LO TRASLADARON A PALMASOLA.



**ABUSOS.** Los cambios en sus cuerpos de las adolescentes alertaron a vecinos y padres.

Odilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

**D**os adolescentes, una de 11 años y otra de 14 años, quedaron en estado de gestación en dos hechos distintos revelados este viernes por la Policía. En ambos casos fueron personas ajenas a sus familias que se dieron cuenta y denunciaron el drama.

**Casos.** En el primer hecho, un padrastro habría abusado de la víctima de once años, la cual quedó en estado de gestación. Los vecinos dieron la alerta ante la Defen-

soría de la Niñez y Adolescencia el hecho. Ellos sospechan que la madre de la menor de edad era cómplice y permitía los abusos.

“En este caso específico del padrastro, fueron los vecinos del lugar quienes se dan cuenta de los cambios que tiene la niña de once años y estas personas denuncian directamente a la Defensoría de la niñez este hecho, ya que la madre sería cómplice de este hecho... Hac-

conocer y formalizan las denuncias. Se procede a la presión por parte de particulares, porque ven en la niña, de acuerdo a los informes psicológicos y entrevistas, que la misma se encontraba embarazada en estado de gestación. Tras los resultados, la gente del lugar le agrede físicamente y golpea a este señor”, aseguró el director de la Dirección de la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (FELCV), Miguel Saldaña.

Un segundo caso, le sucedió a una adolescente de 14 años de edad, quien fue abusada sexualmente por su profesor de lenguaje, quien con engaños la llevó hasta su vivienda supuestamente para ayudarla a mejorar su calificación; sin embargo, aprovechó el momento y la sometió al vejamen.

“Ha sido aprendido por particulares, ya que los padres notan un cambio en su hija de 14 años. La misma que se encontraba embarazada. Después de los estudios y los exámenes que se han realizado se confirma que fue abusada y estaba embarazada”, informó el jefe de la FELCV.

28

años de prisión le otorgaron al padrastro tras aceptar culpabilidad.

LA GOLPEO CON UN PALO

## Orden de aprehensión para sujeto que mató a su gata

La Fiscalía Departamental de Santa Cruz emitió este jueves una orden de aprehensión en contra de José Ayala Mejía, acusado del delito de biocidio. El caso, que salió a la luz el martes, cuando se denunció que el joven golpeó con un palo a la felina, llamada “Michita” por romper un jarrón en su vivienda.

Según la orden emitida por el

fiscal de materia Juan Pablo Sánchez, cualquier autoridad habilitada podrá proceder a la aprehensión de Ayala. La resolución hace referencia al artículo 350 Ter del Código Penal, que sanciona actos de biocidio, y al artículo 226 del Código de Procedimiento Penal.

El hecho alcanzó notoriedad luego de que en redes sociales circularan conversaciones de

WhatsApp entre el acusado y un familiar, en las cuales Ayala confesaba, de manera agresiva, haber golpeado a la gata. En el mensaje, el sujeto afirmaba haberse excedido, utilizando un lenguaje despectivo para referirse al animal.

“Casi me paso, la hice mierda a la gata e mierda, pero me emputó la verdad, como va a quebrar todo eso”, se lee en la conversación.



LÍNEA DEPORTIVA

# Black Sabbath y Adidas presentan camiseta del Aston Villa

LA INDUMENTARIA deportiva celebra las raíces de Birmingham de la legendaria banda y la pasión compartida por el fútbol y el rock.

Adidas presentó unos botines Predator 24

EL DISEÑO FUE PINTADO A MANO POR EL ARTISTA JORDAN DAWSON, INSPIRADO EN OSBOURNE Y BLACK SABBATH, PERO NO ESTARÁ A LA VENTA.



TRAS 9 MESES DE SILENCIO

## DURO, LA NUEVA CANCIÓN DE QUEVEDO

La retirada temporal de Quevedo de la música ha sido efímera. El cantante responsable de Quevedo: Bzrp Music Sessions, Vol. 52 (tema más conocido como "Quédate") anunció en febrero que tomaba un paréntesis en la música y las redes sociales: "2021 sembrar, 2022 recoger, 2023 coronar, 2024 desaparecer". Pero no lo ha podido cumplir del todo. Primero regresó al escenario en el Big Sound Festival en Valencia en junio, y en la noche de este miércoles ha publicado su primera canción de la nueva era: se llama Duro, y sirve de adelanto del disco que sacará el 8 de noviembre. El cantante que más vendió en 2023 y autor de la canción del verano de ese año junto a Bizarrap regresa, después de pasar días dando pistas en su Instagram. Primero fue a través de fotografías con relojes que compartió durante días, y todo concluyó el 29 de octubre con el vídeo desde un evento especial en la Plaza de Santa Ana en Las Palmas de Gran Canaria.

TRAS MÁS DE 10 AÑOS

## TRABAJAN EN UNA NUEVA CINTA DE "SCARY MOVIE"



Marlon Wayans, Shawn Wayans y Keenen Ivory Wayans, creadores de la franquicia Scary Movie, se reunirán después de 18 años para trabajar en una nueva entrega de la comedia de terror, según confirmaron Miramax y Paramount. El guion original será escrito y producido por los hermanos Wayans junto a Rick Alvarez, quienes también estuvieron detrás de las primeras dos entregas. El rodaje comenzará en 2025 y llegará posteriormente a salas de cine. La franquicia Scary Movie, lanzada en el año 2000, fue pionera en parodiar películas de terror como Scream y Sé lo que hicieron el verano pasado, logrando un notable éxito en taquilla. En su estreno, la primera película obtuvo \$us 42,5 millones de dólares en su primer fin de semana, logrando el mayor debut para una película de comedia clasificada R y dirigida por un director afroamericano en ese momento.

Infobae  
eldia@eldia.com.bo

El Aston Villa Football Club y Adidas han presentado una nueva línea de indumentaria deportiva en colaboración con la legendaria banda de heavy metal Black Sabbath y su vocalista Ozzy Osbourne. La colaboración incluye camisetas especiales y botines de fútbol personalizados que fusionan el mundo del deporte con el rock en una iniciativa para el club birminghames. Ozzy Osbourne y Geezer Butler, integrantes de Black Sabbath, demostraron su apoyo al club de su ciudad natal, Birmingham, participando en el video de anuncio

de esta asociación que se dio a conocer en julio de ese año. La conexión entre la banda y el equipo refleja un vínculo profundo con sus raíces birminghamesas, que se materializa ahora en esta colaboración especial que une la cultura del rock con el fútbol. "Mis colores favoritos en el mundo siempre han sido el morado y el negro. Han sido los colores de Black Sabbath durante más de 50 años", expresó Osbourne. "Tony, Geezer, Bill y yo vemos esto como un gran honor. ¡ARRIBA

VILLA!", agregó el cantante, mostrando su entusiasmo por este proyecto que une sus dos grandes pasiones.

**200** camisetas incluye la colección del uniforme titular y 50 variantes negras para portero.

Los aficionados podrán adquirir las camisetas de edición limitada a través de la Aston Villa Store. La colección incluye 200 camisetas del uniforme titular y 50 variantes negras para portero, con un precio de \$us 156. Las prendas, limitadas a una por cliente, llevan el logotipo de Black Sabbath en la parte posterior, creando una pieza única que combina la identidad del club

con la legendaria banda. Adidas también presentó unos botines Predator 24 con un diseño pintado a mano por el artista Jordan Dawson, inspirado en Osbourne y Black Sabbath. Aunque estos no estarán disponibles para la venta, el portero Emi Martínez los utilizó en un partido. El equipo estrenó las nuevas camisetas en el encuentro de Carabao Cup contra el Crystal Palace. Sobre el diseño, Dawson comentó: "Pintar a mano este diseño en una de las botas más icónicas de Adidas me permitió fusionar el arte fino, el deporte y el espíritu de la música heavy metal, resultando en una pieza personalizada verdaderamente única".

40 AÑOS DE MELODÍAS

## Lanzan nueva app de Nintendo Music

Nintendo ha tenido la idea definitiva para fidelizar a los usuarios de todas las generaciones en un solo lugar. Con el lanzamiento de la nueva aplicación Nintendo Music, los fanáticos de la compañía, ahora pueden disfrutar de sus bandas sonoras favoritas en cualquier lugar y en cualquier momento, reviviendo sus historias predilectas. La aplicación Nintendo Music, disponible de forma gratuita para los suscriptores de Nintendo

Switch Online, ofrece un amplio catálogo de melodías icónicas de las franquicias más queridas de Nintendo. Desde los ritmos pegadizos de Super Mario Bros, hasta las atmósferas envolventes de The Legend of Zelda, Animal Crossing, pasando por las melodías más recientes de Splatoon 3, la aplicación promete satisfacer los gustos de todos los fans. Una de las características más destacadas es la posibilidad de personalizar la experiencia musical.



## INTERNACIONAL

## AMENAZA

# Irán: respuesta a bombardeo israelí será "implacable"

**EL JEFE** de gabinete del ayatolá Jamenei aseguró que Israel se arrepentirá de haber bombardeado suelo iraní. Fuentes de inteligencia señalan que el ataque ocurrirá pronto desde territorio iraquí.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

## El ejército iraní reportó la muerte

DE CUATRO MILITARES Y DAÑOS DE "SISTEMAS DE RADAR" EN ESE ATAQUE, QUE LA PRENSA LOCAL CALIFICÓ DE "DÉBIL". MEDIOS LOCALES REPORTARON TAMBIÉN LA MUERTE DE UN CIVIL.

El Gobierno de Irán afirmó que dará una respuesta "implacable" al bombardeo israelí del sábado pasado contra sus instalaciones militares y que Israel "se arrepentirá" de ese ataque. En tanto, la inteligencia israelí aseguró que Irán prepara una acción desde territorio de Irak, la que podría tener lugar antes del 5 de noviembre, día de las elecciones en Estados Unidos. "La reciente acción del régimen sionista, que atacó partes de nuestro país, fue un acto desesperado, y la República Islámica de Irán responderá a él de una manera implacable, que hará que Israel se arrepienta", declaró el jefe de gabinete del líder supremo iraní, el ayatolá Ali Jamenei, citado por la agencia de noticias Tasnim. El alto consejero, Mohammad Mohammadi Golpayegani, elogió a la defensa antiaérea iraní por haber "impedido la entrada de aviones de combate del régimen sionista en el territorio" y aseguró que los daños causados por los bombardeos eran "mínimos". Golpayegani es un influyente religioso que oficia como jefe de gabinete de Jamenei, quien tiene la última palabra en los asuntos de Estado.

**¿Ataque desde Irak?** El 26 de octubre, el ejército israelí admitió públicamente por primera vez haber atacado objetivos militares en territorio iraní, en una operación presentada como represalia por los disparos de misiles iraníes contra Israel el 1 de octubre. Israel declaró que sus bombardeos fueron dirigidos principalmente contra instalaciones de fabricación de misiles. Teherán, por su parte,



minimizó su alcance. El ejército iraní reportó la muerte de cuatro militares y daños de "sistemas de radar" en ese ataque, que la prensa local calificó de "débil". Medios locales reportaron también la muerte de un civil. Por su parte, la inteligencia israelí señaló esta jornada que tiene información de que Irán está pre-

parando una acción militar, esta vez desde territorio de Irak, la que podría tener lugar en los próximos días, posiblemente antes de las elecciones presidenciales en Estados Unidos, el 5 de noviembre. Se espera que la operación se realice con un importante número de drones y misiles balísticos, informó el medio Axios, citando a

fuentes israelíes. El ataque sería realizado por milicias proiraníes instaladas en Irak, lo que es interpretado como un intento por evitar que Israel vuelva a atacar puntos estratégicos en suelo iraní.

26

de octubre el ejército israelí admitió por primera vez haber atacado objetivos militares en territorio iraní

## ELECCIONES

## Kamala avanza en apuestas, pero se cae en encuestas

A menos de una semana para las elecciones presidenciales en Estados Unidos, los pronósticos muestran una competencia reñida entre Kamala Harris y Donald Trump. Las encuestas y las apuestas, dos de los principales mecanismos para medir la intención de voto, reflejan escenarios contrastantes. Mientras las casas de apuestas favorecen levemente a Harris, las encuestas muestran un panorama más favorable para Trump. En el ámbito de las

apuestas, Harris ha experimentado un leve crecimiento en sus posibilidades de ganar. Según los últimos datos de Real Clear Politics, su probabilidad de triunfo aumentó del 36% al 37.5%. Este avance refleja un optimismo entre quienes apuestan, aunque todavía está por detrás de las posibilidades de Trump. Por otro lado, las encuestas cuentan una historia distinta. Real Clear Politics muestra que Trump ha aumentado su ventaja, subiendo a 48.5%, mientras que Harris

se mantiene estable en el 48%. FiveThirtyEight, otro agregador de encuestas, ha mantenido a Trump en 46.7%, mientras que Harris ha caído ligeramente a 48%. Este contraste entre encuestas y apuestas no es nuevo. Históricamente, las casas de apuestas han sido vistas como más precisas cuando las elecciones son muy ajustadas, debido a que reflejan la "sabiduría de las masas". Sin embargo, las encuestas siguen siendo una herramienta clave para analizar tendencias a gran escala.





**DESASTRE**

# Muertos por inundaciones en España llegan a 158

**EL PRESIDENTE** del Gobierno, Pedro Sánchez, prometió toda la ayuda necesaria a la Comunidad Valenciana, la más afectada, todo el tiempo que sea preciso.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

**El tren de alta velocidad entre Madrid y Valencia**

PERMANECERÁ PARALIZADO UNAS TRES SEMANAS MÁS, SEGÚN EL MINISTERIO DE TRANSPORTES. SEGÚN LA AEMET, VARIAS POBLACIONES DE LA REGIÓN RECIBIERON MÁS DE 300 LITROS DE AGUA POR METRO CUADRADO.

La Generalitat Valenciana -el gobierno regional de Valencia- comunicó que el total de víctimas causadas por las inundaciones históricas que sufrió esa región aumentó a 155, una cifra que las autoridades temen seguirá creciendo. Si se suman los decesos ocurridos en otras regiones, el total de fatalidades causadas por la llamada "dana" asciende en toda España a 158. Los rescatistas siguen buscando víctimas en poblaciones arrasadas por el agua y el lodo. La emergencia meteorológica "continúa", advirtió en una visita a la región el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, quien pidió a los habitantes de Valencia quedarse "en casa" para "salvaguardar" vidas. Además, prometió la ayuda del gobierno central todo el tiempo que sea necesario. Los cuerpos que son encontrados se derivan a una morgue que se habilitó en la Ciudad de la Justicia de Valencia, mientras que se ha reforzado el personal forense para las identificaciones y las autopsias. A los 155 fallecidos en Valencia, se suman dos personas que perdieron la vida en la vecina Castilla-La Mancha y una más en Andalucía.

**Casi 500 mm de lluvia.** Las imágenes desoladoras que ha dejado la "dana", un fenómeno meteo-

rológico que suele ocurrir en esta zona, se siguen sucediendo este jueves, el primero de los tres días de luto oficial por las víctimas mortales y en solidaridad con los afectados por esta catástrofe que ha conmovido a todo el mundo y por la que se han guardado minutos de silencio.

Mientras las labores de búsqueda continuaban, en localidades como Paiporta, una de las afectadas por las riadas que se formaron la noche del martes, los habitantes intentaban limpiar las calles, cubiertas todavía de barro y de coches arrastrados por la corriente. Muchas carreteras seguían cortadas, algunas por la acumulación de vehículos arrastrados por el agua, cubiertos de barro y de escombros.

El tren de alta velocidad entre Madrid y Valencia permanecerá paralizado unas tres semanas más, según el Ministerio de Transportes. Según la Aemet, en la noche del martes y la madrugada del miércoles varias poblaciones de la región recibieron más de 300 litros de agua por metro cuadrado (unos 300 mm). El máximo se registró en el pequeño pueblo de Chiva, con 491 mm, el equivalente "a un año de precipitaciones", precisó.

**155**

fallecidos en Valencia se suman dos personas que perdieron la vida en Castilla-La Mancha y una más en Andalucía.

**BOMBARDEO**

# Israel atacó blancos de Hezbolá en Siria

El ataque israelí contra objetivos de Hezbolá se produjo en la localidad de Al Quseir, en el oeste de Siria y cerca de la frontera con el Líbano. De acuerdo con fuentes sirias, habría causado al menos dos muertos.

Según las fuerzas israelíes, los blancos fueron almacenes utilizados por la unidad de municiones de la fuerza Radwan, el grupo de élite de la milicia.

"La unidad de municiones de Hizbulá es responsable de almacenar armas en el Líbano y ha expandido recientemente sus actividades a la localidad de Al Quseir, cerca de la frontera siria-libanesa", dijo el Ejército en un

comunicado.

Desde el comienzo de su escalada bélica contra el grupo libanés, hace algo más de un mes, Israel ha atacado algunos de los pasos fronterizos entre Líbano y Siria, utilizados por miles de personas para huir de la violencia, argumentando que están siendo utilizados por Hezbolá para transportar armas.

"Con el apoyo del régimen sirio, la organización terrorista Hezbolá pone en peligro la seguridad de los civiles sirios y libaneses incrustando centros de mando y fuerzas en zonas civiles en ambos países", aseguró este jueves el Ejército.



**AMENAZA**

# Corea del norte lanza un misil y agrega más tensión al mundo

En medio del creciente despliegue de tropas norcoreanas en Rusia, la oficina presidencial de Seúl ha informado que más de 3.000 soldados de Corea del Norte ya se encuentran en zonas de combate en el oeste de Rusia. Este movimiento se produce mientras el régimen de Kim Jong-un lanza un misil balístico intercontinental (ICBM) que cayó en el Mar de Japón, provocando una nueva ola de tensiones en la región de Asia-Pacífico. Desde Tokio y Seúl, se reportó que el ICBM voló durante una hora y 27 minutos, recorriendo aproximadamente 1.000 kilóme-

tros, lo que lo convierte en el proyectil de mayor duración lanzado por Pyongyang hasta la fecha. Este nuevo ensayo balístico llega tras una conferencia conjunta entre el secretario de Defensa de EE. UU., Lloyd Austin, y su homólogo surcoreano, Kim Yong-hyun, donde se discutió la implicación de 11.000 soldados norcoreanos en el conflicto en Ucrania. Austin advirtió que estas tropas, que portan uniformes y armamento ruso, se están dirigiendo a la región fronteriza de Kursk, lo que podría extender o intensificar el conflicto en Ucrania.



## DEPORTES

SIMÓN BOLÍVAR

ACADEMIA  
BUSCA LA  
REMONTADA  
EN WARNES

Ciudad Nueva Santa Cruz Academia intentará dar vuelta el 3-0 ante Wilstermann Cooperativas tras sufrir una sanción por alineación indebida de un juvenil. El compromiso se jugará este viernes en el estadio Samuel Vaca, de Warnes a partir de las 15:00, por el pase a los cuartos de final de la Copa Simón Bolívar. En el partido de ida jugado en Potosí, el cuadro cruceño se impuso por 4-2, pero fue impugnado por incluir de manera antirreglamentaria a un jugador Sub-20 (José Balcázar Gutiérrez), quien no estaba inscrito oficialmente en planilla. Nueva Santa Cruz intentó defenderse argumentando que el futbolista salió de inmediato sin que se reanude el juego, sin embargo, el Tribunal de Disciplina falló en contra y le otorgó los tres puntos al conjunto potosino por un marcador de 3-0.

TORNEO FEMENINO

LA SUB-20  
DE BOLIVIA  
DERROTA A  
ECUADOR 2-1

La selección boliviana de futsal venció a Ecuador por 2-1, este jueves en el Campeonato Sudamericano Sub-20 Femenino que se desarrolla en Luque, Paraguay, y terminó en el cuarto puesto del Grupo B. Los goles de la Verde fueron anotados por Cindy Baltzar, a 30 segundos de que arrancó el segundo tiempo, y Vanessa Ramos, quien mandó la pelota a la red luego de una serie de rebotes. Después llegó el descuento de las ecuatorianas con Lady Cantos. Gracias a este triunfo, el equipo nacional acabó en el cuarto puesto de la clasificación con tres unidades, mientras que su rival de turno finalizó último con uno. Este viernes habrá descanso para todas las selecciones y el sábado se reanudará la competencia, día en el que Bolivia se enfrentará con el cuarto clasificado del Grupo A para definir el séptimo y octavo lugar.

CON MIRAS A LA DOBLE FECHA DE ELIMINATORIAS

La Verde inicia labores  
y hace un pedido al Santos

**SELECCIÓN.** Empezaron a llegar jugadores al hotel de concentración. Haquín ya tiene permiso de Ponte Preta para incorporarse al combinado nacional.

Villegas mira de reojo el Sudamericano

ENTRE EL 23 DE ENERO Y EL 16 DE FEBRERO SE LLEVARÁ ADELANTE EL SUDAMERICANO SUB-20 MASCULINO EN PERÚ, DONDE BOLIVIA FORMA PARTE DEL GRUPO B CON BRASIL, COLOMBIA, ECUADOR Y CHILE.



**PREPARACIÓN.** La Verde trabajará a doble turno desde este viernes.

Luis Lijeron Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

Los jugadores de la Selección de Bolivia empezaron a llegar este jueves a hotel de concentración en La Paz y desde este viernes comenzarán su labor de dos semanas de preparación antes de enfrentar a Ecuador en Guayaquil y recibir a Paraguay en El Alto, mirando como objetivo la sumatoria de los seis puntos en juego para ascender a la zona de clasificación directa a la Copa Mundial 2026.

**Pone primera.** Los seleccionados comenzaron a llegar al hotel

de concentración este jueves. De acuerdo con el cronograma, el viernes por la mañana habrá una sesión en el gimnasio y por la tarde será la primera sesión en el campo de juego con una labor regenerativa en el estadio Rafael Castellón o en el estadio Hernando Siles. "Ecuador es muy fuerte de local, está utilizando una ciudad en la que puede marcar mayor diferencia y nos está llevando a un clima cálido, donde la deshidratación es mayor", comentó Vi-

llegas, quien citó a 30 futbolistas, de los cuales 11 son "legionarios", para jugar contra estos plantales. En cuanto a la llegada de los "legionarios", la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) hizo las gestiones para que los futbolistas lleguen antes del 10 de noviembre. Los deportistas también están intercediendo con sus clubes. El defensor Luis Haquín (Ponte Preta, Brasil) llegará la siguiente semana a La Paz para cumplir su proceso de adaptación.

**Piden a "Miguelito".** La Verde, a pedido de Villegas, solicitó al club brasileño Santos que el centrocampista Miguel Terceros termine de recuperarse de su infección estomacal en La Paz para que al mismo tiempo inicia la etapa de adaptación de cara al partido con Paraguay, ya que fue descartado para el duelo con Ecuador. "Estamos gestionando para recuperarlo acá de su infección, que está siendo muy bien tratado allá, pero quisiéramos cuidarlos acá y más allá de todo, queremos que tenga una adaptación que necesita sobre todo para el partido de local (con Paraguay)", informó el seleccionador boliviano.

30

**Jugadores**  
Fueron convocados para la doble fecha de eliminatorias, 11 son legionarios.

SEGUNDO RIVAL DE LA VERDE

## Paraguay define su última práctica en Cochabamba

La Selección paraguaya de fútbol se instalará en Cochabamba el lunes 18 de noviembre, un día antes del partido que sostendrá el próximo martes 19 de noviembre frente a Bolivia (16.00), en el estadio Municipal de Villa Ingenio.

**Logística del rival.** Paraguay será local el 14 ante su similar de Argentina, en Asunción, razón por la que no tendrá el

tiempo para hacer una aclimatación más prolongada en La Paz como habría deseado su cuerpo técnico. "El lunes 18 de noviembre estamos para viajar a Cochabamba, nos quedaríamos una noche ahí e iremos a El Alto horas antes del partido", contó el vicepresidente de la Asociación Paraguaya de Fútbol, Javier Díaz de Vivar en una entrevista que le realizó la prensa de ese país. Hace un mes, el seleccionado de

Colombia se instaló en Cochabamba por espacio de cinco días y subió el mismo día del encuentro a El Alto para rivalizar con Bolivia, compromiso que perdió por la mínima diferencia. El técnico Gustavo Alfaro, escribió en las últimas horas en su cuenta de Instagram, donde realizó un recuento de lo que fueron los partidos ante Ecuador y Venezuela y los juegos que vienen ante Argentina y Bolivia.



**Ferran Torres también ayudará a afectados**

EL JUGADOR DEL BARCELONA TIENE PREVISTO HACER UNA APORTACIÓN ECONÓMICA Y APOYARÁ A PROTECTORAS DE ANIMALES CUYAS INSTALACIONES HAN SUFRIDO DAÑOS POR LAS RIADAS.



**COPA DEL REY**

**EL ATLÉTICO AVANZA CON DOBLETE DE ÁLVAREZ**

Dos goles de Julián Álvarez le permitieron a Atlético de Madrid imponerse por 2-0 al UE Vic, de visitante, en la primera ronda de la Copa del Rey. El doblete del delantero argentino cuando solamente faltaban 10 minutos evitó el papelón del equipo conducido por Diego Simeone, que hasta ese momento no podía vulnerar a un conjunto que se ubica cinco categorías por debajo. Julián Álvarez comenzó el encuentro en el banco de suplentes, ingresó a los 13 del complemento en lugar de Riquelme y abrió el marcador a los 36 minutos después de un polémico penal (no hay VAR en esta instancia de la competencia) que le cometieron a Giuliano Simeone. El ex River y Manchester City sentenció a los 44 minutos el triunfo del Atlético.

**CLAÚSULA MILLONARIA**

**EL BARSA RENUEVA CON FERMÍN HASTA EL 2029**

El centrocampista del Barcelona Fermín López renovó este jueves su contrato con la entidad azulgrana, que vencía en 2027, por dos temporadas más, hasta el 30 de junio de 2029, y con una cláusula de rescisión de 500 millones de euros (544,1 millones de dólares) según anunció el club. El futbolista azulgrana firmó su nuevo contrato este mismo jueves en un acto con el presidente de la entidad, Joan Laporta; el vicepresidente deportivo, Rafa Yuste. El centrocampista de El Campillo (Huelva), de 21 años, llegó a La Masia en la categoría cadete procedente del Betis, quemó todas las etapas en el fútbol base azulgrana y, después de salir cedido la campaña 2022-2023 al Linares de la Primera RFEF, se afianzó la temporada pasada como una pieza importante en el primer equipo.

**EL DESASTRE NATURAL AFECTA AL FÚTBOL**

**La DANA aplaza partidos y se lleva la vida de un jugador**

**ESPAÑA.** El Madrid no tendrá acción este fin de semana y envía ayuda económica. El Valencia confirmó la muerte de un excanterano.

El Día/Europa Press  
eldia@eldia.com.bo

La Real Federación Española de Fútbol (RFEF) acordó este jueves aplazar todos los encuentros previstos para este fin de semana en la Comunidad Valenciana, entre ellos, el Valencia-Real Madrid y Villarreal-Rayo Vallecano (previsto para este sábado), por el desastre natural DANA, que se llevó la vida de un exjugador canterano del Valencia.

**Se frena el balón.** "Se ha acordado posponer partidos que debían disputarse en competiciones profesionales y no profesionales", in-

formó la entidad, después de que la Comunidad Valenciana se haya visto "gravemente afectada por la DANA que ha causado víctimas mortales y numerosos daños materiales por inundación". En el caso del fútbol profesional, y después de recibir este miércoles la solicitud de LaLiga y la Liga F --a petición de varios clubes implicados--, quedan aplazados, por decisión del Juez único de Competiciones profesionales, los encuentros de la jornada 12 de LaLiga EA Sports Vi-



llarreal CF-Rayo Vallecano y Valencia CF-Real Madrid. Mientras que se aplazan también, de la jornada 13 de LaLiga Hypermotion, el CD Castellón-RC Ferrol, el CD Eldense-SD Huesca y el Levante UD-Málaga.

**El Madrid solidario.** El Real Madrid ha anunciado a través de sus canales oficiales que donará un millón de euros para ayudar a las víctimas. La situación que se está viviendo en el este peninsular es desoladora y todavía las autori-

dades mantienen la alerta ya que el temporal aún no ha remitido y se ha desplazado hacia otras comunidades de la zona.

**Conmoción.** El Valencia ha anunciado en sus redes sociales la defunción de su exfutbolista, que pasó por las categorías inferiores del club hasta edad juvenil. "El Valencia CF lamenta profundamente el fallecimiento de José Castillejo, víctima de los desastres de la DANA. José Castillejo formó parte de la Academia hasta etapa juvenil y ha militado en varios equipos de la Comunidad Valenciana", anunciaba el club che en su cuenta de Twitter.

**COPA LIBERTADORES**

**Brasil tendrá un campeón por sexta vez consecutiva**

El rey de la Copa Libertadores será un equipo brasileño por sexto año consecutivo, algo inédito. Botafogo o Atlético Mineiro prolongarán la dinastía de Brasil en la máxima competición de clubes de Sudamérica, donde además están a punto de igualar a los argentinos en títulos.

**Cerca de igualar a Argentina.** El Monumental de Buenos Aires

entrará el próximo 30 de noviembre al sucesor de Fluminense de Río de Janeiro, que el año pasado derrotó a Boca Juniors en la prórroga (1-2). Una final albino-negra entre el proyecto millonario del magnate estadounidense John Textor, que lucha también por el título de Liga, y el renovado equipo que dirige el argentino Gabriel Milito, exjugador de Independiente, Real Zaragoza y FC Barcelona. Será además la cuarta final

de las últimas cinco que se disputa entre clubes brasileños. Solo Boca Juniors consiguió romper el año pasado el dominio aplastante de Brasil en la Libertadores. Y el sexto título consecutivo para el país. Ninguna nación sudamericana ha logrado tal hazaña. Solo Argentina se acercó con dos rachas de cuatro trofeos entre 1967 y 1970, y 1972 y 1975. Además, se pondrá con 24 Libertadores, una menos que las del país vecino.

